



Colloque National
14 et 15 Février 2024

Les études sur l'Amérique latine en
Algérie :
État de la question et perspectives

Direction du colloque

N. Bendimerad, S.E. Salhi, I. Touati

LATIN
AMERICA

Argumentaire

L'Amérique latine est l'espace linguistique, géographique et politique qui englobe les pays d'Amérique dont la langue principale est dérivée du latin. Cet espace fait l'objet d'un intérêt croissant, que ce soit dans les études sur le "Global South" ou dans les études particulières sur chaque pays.

L'intérêt scientifique pour cet espace, de plus en plus imposant sur l'échiquier international, est désormais considéré comme un impératif intellectuel. Comprendre son présent nécessite de s'interroger sur son passé et ses civilisations, sur la découverte du Nouveau Monde par les Européens et sur la colonisation qui s'en est suivie et qui a eu de nombreuses conséquences politiques, socio-économiques et culturelles.

Pour l'Algérie, les relations avec les pays latino-américains ont été marquées par la coopération et la lutte émancipatrice contre l'impérialisme et la colonisation avant même l'indépendance du pays. De grands auteurs latino-américains ont pris connaissance de la lutte du peuple algérien pour son indépendance comme cela a été le cas des prix Nobel, Gabriel Garcia Márquez ou Mario Vargas Llosa. La voix de la lutte algérienne en Amérique latine, avant l'indépendance, a été entendue et soutenue par plusieurs pays latino-américains. Depuis l'indépendance, les relations se sont encore renforcées et intensifiées à travers le dialogue politique bilatéral et les forums internationaux multilatéraux (Pays non alignés, Ligue arabe, ONU, etc...).

En outre, les relations économiques entre l'Algérie et les pays latino-américains se renforcent. Ainsi, deux des 10 premiers partenaires commerciaux de l'Algérie en 2021 étaient le Brésil et l'Argentine. À cela s'ajoutent le partenariat et les investissements de la compagnie algérienne d'hydrocarbures Sonatrach, qui sont de plus en plus notables dans plusieurs pays du nouveau continent.

Enfin, l'étude de(s) Amérique(s) ne se limite pas aux études historiques, mais aussi à la production littéraire qui a pris naissance dans cette région et qui a inspiré la pensée et a agi sur la plume de plusieurs écrivains algériens, tant à travers de grands courants littéraires tel que le réalisme fantastique ou le réalisme magique, qu'à travers des réalités latino-américaines inspiratrices et des lieux de développement narratif dans le roman algérien. Parmi ces romans nous citerons en français: Rachid Boudjedra avec "Les mille et une années de nostalgie" et Lamine Benallou avec "Les vies 'multiples' d'Adam"; en langue arabe, Waciny Laredj et son roman "حارسة الظلال La gardienne des ombres", Kamal Karour et "Le Général الجنرال" et Dirau Datsida avec "Le Mexique m'a épuisé Marouchka أرهقتني المكسيك يا ماروشكا".

A partir de ce panorama global apparaît l'objectif du colloque qui est de présenter une lecture des études et travaux scientifiques réalisés en Algérie sur le monde latino-américain dans diverses disciplines et selon diverses approches. Le colloque sera l'occasion de réunir des chercheurs autour des différents axes thématiques proposés afin de penser de manière plurielle cet espace, ses écritures et ses dynamiques. L'objectif du colloque est également d'établir des ponts scientifiques avec l'Amérique latine afin de mieux la comprendre dans sa diversité et sa production intellectuelle, ainsi que d'étudier nos relations historiques comme actuelles.

En tentant de répondre à la problématique posée, le colloque se propose d'évaluer les efforts qui doivent être fournis pour promouvoir et développer les études latino-américaines dans les universités et les centres de recherche algériens.

Axes thématiques du colloque

1. Les Indes : entre découverte, colonisation et résistance.
2. Dynamiques sociales et politiques en Amérique coloniale (XVI^e-XVIII^e siècles).
3. Les mouvements d'indépendance en Amérique latine (XIX^e siècle).
4. L'Amérique latine et les mouvements d'émancipation dans le monde (XX^e siècle).
5. Histoire des relations entre l'Algérie et le monde latino-américain.
6. Les relations entre l'Algérie et le monde latino-américain aujourd'hui.
7. Relations économiques entre l'Algérie et le monde latino-américain.
8. Étude des auteurs et des œuvres latino-américains en Algérie.
9. Influence latino-américaine sur la production littéraire algérienne.
10. L'enseignement du monde latino-américain à l'Université algérienne.

Comité scientifique du colloque

Belkhatir Boumediène	Université de Tlemcen
Benallou Lamine	Université de Mostaganem
Benbouziane Mohamed	Université de Tlemcen/CREAD
Bendimerad Nacira	Université de Tlemcen
Bensaada Hichem	Université de Tipaza
Boutaleb Fatima	Université de Tlemcen
Kedidir Mansour	CRASC
Laloui Habiba	Université de Argel II
Mekia Nedjar	Université de Orán II
Negaoui Saleh	Université de Orán II
Senouci Faiza	Université de Tlemcen
Touati Ismet	CNRPAH
Touhami Ouissem	Université de Orán I

Cordinatrice du Comité d'organisation

Larabi Hana

Université de Tlemcen

Comité de organización del congreso

Belmir Nadjat

Université de Tlemcen

Benmamar Fouad

Université de Tlemcen

Bensahla Tani Mohammed

Université de Tlemcen

Bentahar Asma

Université de Tlemcen

Dermi Amal

Université de Tlemcen

Guenaoui Amaria

Université de Tlemcen

Larabi Hana

Université de Tlemcen

Lamraoui Mohamed

Université de Ain Temouchent

Mahi Houda

Université de Tlemcen

Saidi Abderrahim

Université de Tlemcen

Sahari hafida

Université de Tlemcen

Yahla Houda

Université de Tlemcen

Informations pratiques et calendrier

Date du colloque : **14 et 15 Février 2024**

Lieu : Faculté des lettres et des langues. Université de Tlemcen. Algérie.

- Date limite de soumission des propositions : résumé de 300 mots (précisant l'étude de cas, la ou les questions de recherche, le positionnement théorique et la méthodologie utilisée): **20 janvier 2024.**

- Évaluation des propositions par le comité scientifique : **21-30 janvier 2024.**

- Réponse du comité d'organisation : **31 janvier 2024.**

Les propositions de communication peuvent être rédigées en espagnol, arabe, français ou anglais.

Les propositions, ainsi que toute demande d'information complémentaire, doivent être envoyées à l'adresse suivante : alarg2023@gmail.com

Vous pouvez participer en ligne via Google Meet et Zoom.